mgreso rata en ectores sustituero de

sponda

CHILB tenio

neral,

cracia

rganos elicito toscos . De-s son tinuar peida, iempo i des-el tu-gracia e esta

s sigue esrepuacian fante, I peri emr hoi.

s pa-

bajo, preprete.

e de-

пецга sotros noso incion palaran si M. Le ior. Si aestro señor que blica milen como neden ros e

ia, las

ın im-

aucho

as pa-

Aqui ma de laver: redor. ié, es-viene. iemos do 'os scuela aneja-ian la se ten-

ropius

icunte

cstraos, un ro que ite, de tancia prenpais quias, a virmbre hom 'a un

para
s. La
uano.
a ceacion
ato—
i me
s poiere,
i han
i los

Letanias.

De sanguijue las împias Que de nuestro pobre erario Extraen el numerario Para sus viles espias I el pueblo tantas sangrias De estos monstruos nunca vé; Liberanos Dominé.

De una infame reunion De egoistas palaciegos Que quieren a sus talegos Sacrificar la nacion, I en su execrable ambicion No guardan lealtad ni fe; Liberanos Dominé.

De vampiros en malicia Que por estar en el solio Han formado monopolio Con jueces i con justicia, I en su sórdida avaricia Pudor ni equidad se vé; Liberanos Doniné.

De infernsles mazorqueros Que cual feroces beduinos Pagan viles asesinos Para inmolar placenteros A nno de nuestros guerreros Que de Chile el lustre fue; Liberanos Dominé.

Que el colosillo insolente A quien cuatro ricachones Quieren servir de esculones Al sólio de Presidente, Se sepulte de repente En su política atroz; Te rogamos audi nos.

Que los ruegos peregrinos De un imbécil escritor, Titulado EL CAZADOR, Por que caza desatinos Entre otros como el, pollinos, No levante mas la voz; Te rogamos audi nos.

Que la horrible institucion De muldades arbitrarias, Llamadas estraordinarias, Por quitar a la nacion Su albedrio en la cleccion Cese por amor de Dios; Te rogamos audi nos.

Que se acabe de una vez
Ese manejo nefando
Con que los que esen del mando
La silla ocupan de juez,
Para caer siempre de piés
De la mamadera en pos;
Te rogamos audi nos.

EL PROGRESO.

SANTIAGO, JUNIO 16 DE 1851.

CANDIDATO PARA LA PRESIDENCIA el benemérito Jeneral de Division

DON JOSE MARIA DE LA CRUZ.

La situacion.

IX.

Ordinariamente los gobiernos despóticos procuran realizar grandes mejoras materiales para hacer tolerable la tiranía política que ejercen. Pero en los tiempos antiguos los monumentos que alzaban no tenian por objeto satisfacer las necesidades de la industria, atender la comodidad de los pueblos: la mira que llevaban era mas personal, darle esplendor a la corona para obrar sobre los sentidos de las masas.

No pocas de esas fastuosas prodigalidades han sido favorables para la libertad, especialmente las del reinado de Luis XIV. Las revoluciones se promovieron primeramente por los que se encontraban en las gradas de los tronos, para asegurarse una representacion legal; mas tarde el movimiento operado en las primeras capas de la sociedad se hizo estensivo al estado llano, como entónces se le llamaba, i la urjencia misma apresuró el advenimiento de esta época. Desde entonces en las obras públicas lo útil reemplazó a lo fastuoso, i cuanto mas pronunciada ha sido la influencia popular, mas enérjicamente impresa en los monumentos públicos aparece ese caracter.

Las barricadas de julio dieron a la [Francia un rei. Luís Felipe, para distraer la inquieta atencion de los pueblos i darse tiempo de consolidar su dinastía, emprendió i ejecutó ferro carriles costosos, puentes i muelles atrevidos, consagró al solaz del pueblo los palacios construidos i decorados para los placeres de los reyes. En Chile ni aun de esa manera se ban creido los gobiernos en la necesidad de adular a los pueblos: tan efectivo i grande ha sido el poder de la reaccion! Desde que Portales puso término al período revolucionario, i organizó Torconal el gobierno oligárquico, una docena de ricos propietarios i otra de

nistrativo, i nadic ha tomado para nada en cuenta que existia un millon de ciudadanos, de entre los cuales salieron los soldados que peliaron por la independencia, los administradores integros, los oradores elocuentes, los jueces probos, los abogados rectos i los tribunos jenerosos.

los años el señor ministro de Hacienda, en los años el señor ministro de los años el señor ministro de Hacienda, en los años el señor ministro de los años el señor mi

Cualquiera que estudie con atencion la historia de los veinte años encontrará pruebas abundantes de las verdades que acabamos de aseverar. Sin conocer esa clave la lejislacion, no se podría comprender: poseyéndola, cualquiera se esplicará, por que con un sinismo sin igual, unas trasotras, se han dictado leyes, tendentes todas a favorecer los intereses de los grandes capitalistas, con perjuicio delos pequeños propietarios, i de todos los que viven del

trabajo cotidiano. Las grandes propiedades territoriales i las fortunas colosales adquiridas en el ajiotaje i consagradas a eso jiro, en su mayor parte se encuentran en Santiago. Para contentar a los dueños de la tierra, se consumen anualmente 200,000 pesos en reparar las vias públicas, que comunican a la metrópoli con Valparaiso i San Antonio, i se hostiliza a los capitalistas que pudieran disminuir las considerables ganacias que los usureros sacan de su tráfico inmoral. En vano han pedido todos los ciudadanos ilustrados i bien intencionados, que el Gobierno crie, como en los Estados-Unidos, un cuerpo de hombres científicos, capaces de formar planos i presupuestos para las obras civiles i militares de toda la República, indicando su importancia respectiva. Se presiere la absoluta consecuencia de fines, de método, de órden, por que de esa manera los caudales públicos se hacen servir para conservar el Gobierno de los privilejiados, para mantenener la disciplina de la pandilla, estrechándola por los vínculos del interes. Si los ministros no roban, cosa que ya podemos poner en duda, favocen de tal manera que no deben temerles falte clientela, miéntras haya quienes tomen el provecho propio por móvil de sus acciones.

Entretanto la Aconcagua no tiene un camino carretero para estraer sus productos hasta el puerto de mar por donde podrian esportarse. Todo el sud de la República permanece incomunicado durante los inviernos con Constitucion, el Tomé i Talcahuano, focos necesarios para el depósito i enajenaciou de los sereales i de las sesinas, i en el verano los transportes se hacen a lomo de mula en aquellas rejiones, donde bastaria tener voluntad para construir caminos cómodos i espaciosos. Casi son planos todos los terrenos que las vias de comunicación debieran recorrer. Sobre el rio de Maipo se echó un puente costosisimo: lo deseabau los propietarios de Santiago i los del Sur, pero todo para imponer sobre ellos fuertes contribuciones.

El sentido comun bastaba para hacer conocer que donde se encontraban las maderas a las marjenes de los rios, era mas económica i facil la construccion de puentes; que los torrentes de la provincia de Santiago, aun cuando permanecieran en su estado natural no serían tan grande impedimento para el trafico, como lo son las grandes arterias por donde el sur envia al océano sus aguas sobrantes; que la construccion de puentes en aquellos rios favorecería un cambio inmensamente mas importante de productos; pero por claro i evidente que todo eso fuera, como lo es en efecto. no se tomó ni se tomará en consideracion, miéntras subsista el actual órden de cosas, porque a los coadjutores del gobierno no les hace cuenta, que productos obtenidos a ménos cos to les hagan competencia en los mercados de esportacion, a las cosechas de sus haciendas. Merced a esa política de esplotacion, una cuadra de tierra vale en Santiago 300 pesos, un real en Valdivia, dos en Chiloé, 8 pesos en Concepcion, el Maute, i Talca. Cómo podrán ser otra cosa que empesinados conservadores les que conservan el monopolio de las producciones agricolas, los que necesitan un go bierno que, empobrezca, que arruine al pais para que ellos se enriquezcan mas? Dicen que le han ofrecido a don Manuel Montt medio millon de pesos para que se haga elejir presidente. Procediendo el ministerio como lo hace, no los necesita; pero enverdad seiscientos mil pesos anuales debian darles los que son remunerados tan proficuamente

I los hechos que hemos traido a consideracion no son ciertamente los únicos que ponen de manifiesto las tendencias ruines de la política conservadora. No hai uno solo entre los paises civilizados que no haya considerado indispensable la creacion de bancos para favorecer por medio de ellos el desarrollo de la industria. En Chile se hace sentir esa necesidad masque en ningun otro entre todos los pueblos cristianos; porque el alto interes del dinero corroe las fortunas, mantiene infecundos muchos terrenos que pudieran trabajarse con provecho, es causa de que sean desaten didos o del todo abandonados veneros de riqueza que pudieran asegurar la comodidad, el bienestar a millares de familias que jimen en la miseria; i eso no obstante, el gobierno

los años el señor ministro de Hacienda, el Memoria que presenta a las Cámaras, de un largo capítulo para probar la inutilida los bancos. Esa lucha de un hombre os con la civilizacion, tendría algo de grand fuera efecto de convicciones profundas, al ridas en el retiro del gabinete, o en la petica de los negocios; pero si el señor Un neta puede ser mui competente para disca sobre la circulacion de la sangre, le poden negar esa capacidad, tratándose del ma miento i rotacion de los valores. El tanto de Hacienda, que estudió la medicina en Estados-Unidos, desconoce completamente ciencias sociedes.

Todos los que hayan tenido oportunida! tratar al señor Urmeneta conocerán que es diocre su capacidad, Los discursos progan dos por él en las Cámaras i las memorias conocemos, redactadas por personas mas ca que su señoría, revelan que le falta la introd que pudiera llenar los vacios del la silo. historia nos dice que el jenio ha padido hace uno que otro hombre estraordinario, sin es dios serios, un gran jeneral, un habit adm trador, un orador elocuente; pero nene: gran financista. La economía viene a ser e bra de los conocimientos humanos: proces do a la ventura, sin principios ni miraje no se resuelven las arduas cuestiones de cuales pende el órden público i el destino finitivo de millares de Jeneraciones.

Solo así podrémos esplicarnos que el ser Urmeneta sostenga con un aplomo que no pode proceder esclusivamente de la bastardis los propósitos, que son perjudiciales los le cos de emision, precisamente despues de berse demostrado por todos los grandes perse de este siglo, que aun los abusos credito han sido mas útiles que perjudicial para la Inglaterra, la Francia, los Estados los i la República Arjentina.

El banco de Lorr crió en Francia el esper de especulacion, movilizó las propiedade hizo productiva una gran parte del territo El curso forzado de los villetes del banto gles salvó a la gran Bretaña en la guerra muerte que mantuvo contra Napoleon iss queza, léjos de disminuirse, creció rápilame Desde esa época la Inglaterra duplico sa priduccion agrícola i fabril. No sabemos si señor Urmeneta será tambien de aquellos creen puede producirse demasiado. Todos el dia reconocen que los prodijios enjend dos por la industria norte-americana son casi esclusiva de las instituciones de creu, Por eso en ese pais, que aventaja a los den en la práctica de la libertad, en el conocimie to de sus verdaderas necesidades, el banco escuela i el templo, sirven de nucleo a poblaciones nuevas que se fundan. En la pública Arjentina desapareció el banco de dia en que le faltaron los salones: los r lletes dejaron entónees de ser signos rece sentativos de valores reales, depósitos en caja o en la cartera de los jerentes, i passo a ser papel moneda emitido a capricha par gobierno mas bárbaro i tiránico de cuanto actualmente existen. Todos los que se encue tran medianamente familiarizados en l principios de la economia política saben qu el papel moneda tiene unicamente el valor que le da el crédito de que goza el poder que pone en circulacion. Bien se colije que el pap emitido por Rosas no puede merecersandes crédito para que sea admitido sin depreca cion en el mercado; i sin embargo ese par hace sin inconveniente ninguno toles le servicios de la moneda mas acreditala. sentido comun, que es el jenio de la rate guia al pueblo arjentino para determinar s valor, i de esa manera, eliminados los reco que de su admision pudieran resultar, con sin dificultad alguna de mano en mano.

En Chile a pesar de los viente años de production de la pesar de los viente años de production de la product

En los paises donde las instituciones de control dito se encuentran regularmente organizada la riqueza se reparte equitativamente entre capitalistas, los industriales i los obreros. I Chile los ricos cada dia acrecen su miéntras de un año para otro se hace precaria la suerte de todos los que no cuest con un capital acumulado.

Escribiendo para un diació, conviene de carácter esencialmente práctico a las comes. Ese rumbo creemos haber seguido estantemente en este artículo; pero quer materializarnos mas para que todos um prendan.

Con motivo del mercado que en Calse abrió para nuestros productos, no cabe il de que ha crecido la riqueza pública. Yea de que manera se ha verificado la divisio las ganancias.

una docena de ricos propietarios i otra de pone el mas decidido empeño para evitar que dad, es decir el pan, fla carne, el carbon, aventureros políticos forman el cortejo admi-

mas lugares donde el pueblo hace sus proviones, se compra con un real la misma canti ad de productos que antes por medio? Har ecido en la misma proporcion los jornales obrados por el pueblo? De ninguna manera oi gana el carpintero, el herrero, el alfarero talabartero, el jornalero etc. etc. lo mismo ue ayer.

Tales son los efectos de la proteccion dis

Tales son los efectos de la proteccion dis Tales son los efectos de la proteccion dis ensada por el gobierno a los usureros, de la posicion que Urmeneta hace a los banco e emision para que los ajiotistas le den font medio millon de presos con que pode comprar a los que no se pueda intimidar.

Mentiras conservadoras.

Aseguran los papeles ministeriales que do lamon L. Irarrázabal preside la Sociedad que reune en cosa de don Vicente Sánchez. Mier en los diarios conservadores: don Ramon I larrázabal no pertenece a dicha sociedad. Esigualmente falso que hayan concurrido do Juan Agustin Alcalde i don Pedro Mena.

luan Agustin Alcaide I don redro mena.

Los embusteros conservadores para que e
las provincias crean que hai hombres de vale
que estén por Montt, incluyen en las comisiç
nes que nombran personas que todos saben tra
bajan empeñosamente por la candidatura Crus
en ejemplo, uno de los hijos de don Francisc
luz Tagle. Don Glemente Dias es la person
us notable entre todas las que concurren
essa de don Vicente Sánchez.

Don Anjel Ortúzar i don Fancisco Anjel Ranirez, digna pareja, son los que recoren la alles, afanándose por reclutar jente para en gue les ha dado la gana de llamar Sociedad de Inden, con la misma razon conque se le diò ma prendería la denominación de monte medad. Pero por mucho que fuera el celo co que don Anjel Ortúzar se proponga desemp far la comisión que le han confiado, estam esuros de que no irá a la casa de su parien altico don Raimundo Larrain.

Apostamos dos mil pesos contra mil a que de hiel no pregunta en uno de los diarios mini enales; por qué hacemos la presente aseverios. Si hai quien quiera casar la apuesta, de a umbre en la botica de don José Vicen brios.

Jeneral Crus.

El candidato proclamado esencialmente p el pueblo, el que es llamado a rejir los destin de la República, recae en un campeon que u reces ha puesto su pecho al frente en defen de la Patria.

E esclarecido Cruz, que Coquimbo invoc perenece a la histora de nuestra emancip con política. Véase a este guerrero ilustro seampos de Chacabuco, Maipú, Talcahuan le jóven aun, dedicando sus esfuerzos i pe se para arrancar el yugo con que tres sigla senciera la Metrópoli. En los campos de Yungai, donde el nomb

kchile se hallaba comprometido, allí se ve reno e impasible trabajando con sus talent trades para que el chileno volviese a su pi me de glorias i laureles.

Su carácter modesto lo ha consagrado sies pre al servicio de su Patria, de esta Patria que abora lo llams a ocupar el primer puesto que mas garantias puede presentar a la nacion este guerrero ilustre que su mismo de prendimiento al ocupar los mas altos puestos que el mismo gobierno por sus méritos

la querido premiar?

Vuelto del Perú, cubierta su sien con la v
loria, es llamado a desempeñar el Minister
de la guerra, el que, por un jeneroso despre
dimiento, renunció. Es obligado despues
residir los destinos de la primera ciudad o
perfico, de la culta e ilustre Valparaiso, do
le fue querido de sus principales vecinos q
lata en él el símbolo del orden i progra
de aprovincia.

le allí se separó para vivir conforme a mosto sistema; pero el gobierno, conoced las virtudes esclarecidas de este veterano mosta independencia, lo obligó a admitir matifico i delicado cargo de Jeneral en judicipario de la frontera.

Mai pronto se le colocó tambien al frei de la importante i patriótica Concepcion, que es idolatrado. Este doble cargo desemplado con acierto i rijidez, obligado tambie intenarse en la frontera i con su presenci bre sanjó en un instante las serias dificadas en que nos vimos comprometidos ca falanje indomable i temible, que se halla nestro territorio.

Sus consejos prudentes i adecuados, proc lesa elexito que se deseaba, sin tener que i tarir al último estremo. La guerra

Iniral último estremo, la guerra.

¿l quién fué el que evitó la sangre que h
bise currido, sin esas medidas consiliatori

mismo Jeneral en Jefe a quien quieren ir
ptan, fué al ilustre Cruz, al benemérito p
thota en quien la República ha fijado sus
pranzas de salvacion.

Ahora quien rechaza la espontanea voluni de los pueblos i tan universal pronunciamie